

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO 5 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: VILA, 5

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVII

NUM. 768

Palma de Mallorca 21 de Octubre de 1916

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a Jaime Riera Albert y la de Administración a Francisco Roca.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

Murmurio

Por fin llegó.....

Nosotros para no ser menos que los demás colegas de la Ciudad, aun que tarde, queremos dar la *bienvenida* a la muy privilegiada persona llegada hace poco entre los católicos mallorquines.

Te damos la *bienvenida* ¡Oh gran Pastor! porque seguros estamos que las desgracias y penurias que sufre Mallorca en poco tiempo desaparecerán; los procedimientos adoptados demuestran claramente que ha meditado las cosas y como sabe que todo falta aquí viene bien pertrechado de bendiciones y mendrugos.

Nada queremos nosotros: ni mendrugos ni bendiciones. La ostentación de riqueza que rodea tu persona, ¿no te parece que contrasta en grado sumo las bellísimas máximas del gran Hombre Redentor?

La entrada triunfal parodiando la de Jerusalem el día de Ramos, ¡hay un poquito de diferencial ¿verdad?

Jesucristo iba siempre acompañado de los pobres. «Su túnica era manchada por las lágrimas de los humildes a los que estrechaba contra su corazón y al contacto de su cuerpo recibían consuelo que les servía de panacea a sus sufrimientos.»

El recién llegado entra en esta ciudad de despojos y miserias, en lujoso automóvil propiedad del obispado; en vez de humildes personas de la grey, son los encumbrados por el capital los que le reciben que se apretujan para besarle el anillo.

¿Era el pueblo que gritaba tan desafortadamente para ostentar en público sus ideas rancias y ambiguas? ¿para demostrar la sumisión a un hombre que no sabemos en que se distingue de los demás? ¡No!

Las muchedumbres que seguían al «gran maestro» como felinos por los callejones de la ciudad eran los mismísimos niños góticos que igual en Carnaval acumulan las energías festejando a lujosas y lujuriosas meretrices. A la manifestación trianera vimos a los acaparadores que negocian con el hambre del pueblo, al que deshucia en días de tristezas y amarguras los turgios sin lumbre ni pan; los que en nombre de la propiedad explotan a legiones de *manos* obreros, aprovechando muchas veces de su pobreza para vencer con el brillo del oro la honradez de sus hijas; a los grandes capitalistas violadores de los principios cristianos; a todos los que en fin, viven encumbrados sobre las gradas de las opulencias, embriagados por la codicia y el lucro.

Estos eran los que acompañaban al ministro del Señor.

Esto es; rodeado de mercaderes.

Pisíocrata

De aquí y de allá

Ya tenemos obispo. Esto no debe ignorarlo ningún bicho viviente de la Isla Mallorquina. Sin exagerar; lo que es nosotros estamos de obispo hasta la coronilla. Y la que más ha contribuido al bombo y la que más se ha distinguido ha sido la prensa diaria. Véase las informaciones publicadas si hay algo más que desear.

Y del mitin que celebraron las clases populares el domingo pasado para pedir el abaratamiento de las subsistencias y solución de la crisis de trabajo, ¿que nos dice la prensa, portavoz del pueblo? Nada.

* * *

Repetimos que ya tenemos obispo. Y que a pesar de que Mallorca haya cobrado un sabio como el doctor Domenech creemos no haber solventado en nada el problema del hambre

Lo que es nosotros convivimos que durante los XX siglos de dominación bajo el yugo de las religiones no han servido más.... ¿qué? vivir los pastores en la opulencia en el mundo de los vivos a expensas de los tontos.

* * *

Digno de un prelado resultó el discurso pronunciado por el doctor Domenech. No regateáramos dar nuestro aplauso si perteneciéramos a alguna congregación católica, pero estando reñidos nosotros y de oposición con institución semejante reducimos nuestro aplauso al silencio.

Refiriéndose a la conflagración Europea nos dice el prelado que la paz hay que esperarla del cielo.

En tonos más o menos entusiastas nos pronunció uno de sus primeros discursos el emperador Guillermo II de Alemania que dijo: con mi brazo todo poderoso y la voluntad de dios confío vencer a nuestros enemigos.

Primer fracaso.

Ahora la voluntad del Sr. por lo visto ha resultado insuficiente para obtener la victoria y en otro discurso prescindiendo del Sr. el emperador y dirigiéndose a sus ejércitos les dijo: el triunfo depende del esfuerzo de vosotros.

Y.... segundo fracaso: Que todos los intentos para imponer la paz en Europa iniciados por el papa Benedicto IX han resultado estériles. Y esto son realidades, realidades como puños, realidades que no son capaces de desmentirlos ni el jesuita Vives, ni el Rdo. P. D. Antonio M.^a Alcover.

Antoine

Trabajo, subsistencias

Ante la pasividad del Gobierno, ante su actitud bien definida de dejar que en España los obreros no puedan vivir, el Domingo día 15, las fuerzas de toda España se movieron, dando con ello ocasión de hacer ver su valor.

Se han cumplido, por medio de mítins o manifestaciones los acuerdos de la Unión General de Trabajadores y la Confederación Nacional del Trabajo.

Y estas reuniones y estas manifestaciones se han celebrado en todos los puntos donde el obrero tiene alguna fuerza organizada.

Y el éxito ha sido grandioso.

Las dos fuerzas proletarias se han unificado para pedir un bien común; y esto ha sido el factor que ha dado vigor a los actos celebrados.

Y así debiera suceder siempre.

Dejando los antagonismos, amoldándose a los acuerdos de la mayoría, la fuerza proletaria española iría en *creciendo*, sería temida, y vería logradas sus aspiraciones.

No sabemos que es lo que piensa el Gobierno, ni que cara ha puesto al telegrafiarle desde los lugares donde se han celebrado actos; pero preciso es confesar que esta vez nos hemos situado en frente del Gobierno. Si él se hace el sordo, peor para él.

Nosotros insistiremos, seguiremos la ruta que tenemos marcada y si al acabar el último cartucho no hemos sido atendidos, toda la responsabilidad futura caerá sobre nuestros gobernantes.

* * *

En Palma, cumpliendo dichos acuerdos se celebró un mitin en el hermoso teatro Victoria, cedido galantemente por su propietario.

A fuer de imparciales hemos de confesar que esperábamos más animación.

Y es que estos actos requieren varios días de preparación; es preciso hacer la propaganda necesaria y esta vez los organizadores no lo han tenido en cuenta, que de haberlo premeditado, seguramente el acto hubiese revestido un carácter verdaderamente hermoso.

Prueba de ello son las precauciones de nuestro GOBERNADOR. Mandó al acto a casi todos los agentes de policía y por si no bastaran éstos nos obsequió con dos parejas de la guardia civil, cosa que fué muy censurada no sólo por los asistentes, sino por los que vieron a dichos guardias.

No comprendemos estas medidas, pues los obreros de esta isla han demostrado en todos los actos mucha cordura, cordura que otros que no son obreros no han sabido guardar en ciertos actos.

Y no decimos más, pues *peor es menallo*.

El acto se celebró patrocinado por el Centro Obrero y con la adhesión de las siguientes Sociedades:

«El Desarrollo del Arte», «La Igualdad», «La Metalúrgica», «La Emancipación», «La Unión Protectora Mercantil», «La Unión de Curtidores», «La Marítima Terrestre», «El Centro de Albañiles», «La Prosperidad», «Agrupación Socialista», «Juventud Socialista», «La Hermandad», «La Perla» y «La Unión Tipográfica».

El acto se celebró sin desórdenes, aún que el Sr. Gobernador hubiese adoptado rigurosísimas medidas.

El mitin

Preside el compañero Tomás Rosselló quien explica el motivo del acto que se va a celebrar. Acto seguido hace uso de la palabra

José Pérez

Habla en representación de «La Hermandad», Sociedad de repartidores.

Empieza diciendo que los del Parlamento carecen de sentido común, que el Gobierno no es apto ni sirve para gobernar a los españoles, pues sus miembros solo sirven para mangonear.

Tratando del abaratamiento de subsistencias dice que el Gobierno es el culpable de su encarecimiento y si él no nos atiende, otros medios tenemos para lograrlo.

La aristocracia, dice, clase social mezclada con la política, que pisotea todos los derechos gracias a unas leyes que ella misma se hizo en uno de los obstáculos que existen en el suelo español, es la más odiada, porque es la única que desprecia nuestra honra y nuestra dignidad, por que sus privilegios no tienen razón de ser.

En la guerra de Marruecos, quien tiene todo el honor, todas las condecoraciones son los privilegiados, mientras que el pueblo muere bañado en sangre.

Al que dice la verdad se le encarcela y hay que protestar. Si por medio de estos actos no logramos ser atendidos, entonces aprovecharemos otros medios. (Aplausos).

Nicolás Company

Por la Marítima Terrestre

Empieza saludando al público y luego

a la prensa, (de ésta sólo había representación de EL OBRERO BALEAR).

Dice luego que desde el principio de la actual guerra todos atravesamos crítica situación, pero que nos equivocamos, al dirigirnos al gobierno, a los que nos gobiernan, pues ellos nada han hecho para evitar este malestar.

Nuestro susto por la guerra era grande y gracias a él que lo supieron aprovechar para engañarnos.

El motivo de esta campaña, no es un mal mallorquín, es en general.

Hace historia de lo que hizo el anterior ministro de Gobernación y lo hecho por el actual.

Trata luego sobre los resultados de la huelga marítima y de las obras de las murallas.

Dice que debería continuarse el derribo de las murallas, pues luego habría necesidad de construir y así se daría trabajo a muchos oficios.

Termina protestando contra los malditos explotadores. (Aplausos).

Juan Colom

Por la Unión de Curtidores

Saluda a los asistentes y dice que a él no le gustan los sermones, pues ni aún D. Antonio Maura le convencería.

Dice que la culpa es nuestra, porque después de luchar durante el año contra el capital al final le damos nuestro voto.

Cita a Carlos Marx.

Dice que el Ayuntamiento ha tenido dinero para el nuevo Obispo, pero para los trabajadores no lo tiene.

Protesta de los acaparadores y de la mil veces maldita guerra de Marruecos.

Encarga la unión de todos los gremios para lograr nuestras aspiraciones. (Aplausos).

Sebastián Alorda

En representación del Centro de Albañiles.

Empieza diciendo que hay que notar como está la Sociedad actual; dividida en dos bandos, unos pisando a los otros, habiendo explotados y explotadores.

La sociedad en que vivimos no tiene compostura, es incorregible y de ella, nosotros somos las eternas víctimas.

¿Por qué uno ha de explotar a otro.

¿Quién ha hecho juez a un hombre de otro hombre?

Todos somos iguales. La sabiduría natural ha hecho a todos los hombres iguales.

La guerra actual ha sacrificado ya a 116 millones de hombres, jóvenes todos, que estarían en la agricultura dando riqueza al país. (Aplausos).

En nombre de El Desarrollo del Arte, (Carpinteros) y por la Juventud Socialista, habla.

Bernardo Galmés

En nombre de estas dos sociedades que me sirven de baluarte para luchar para alcanzar para mí y para mis compañeros el bienestar forzosamente he de decir dos palabras.

La U. G. de Trabajadores movió todas sus huertas para evitar que miles de miles de seres humanos, de compañeros nuestros, mueran en medio de la calle.

Pero el Gobierno contesta al pueblo que pide pan, con metralla, derramando sangre inocente.

El problema de las subsistencias no tiene remedio, es un problema internacional, problema que no se puede evitar; el Régimen lo trae consigo y hasta que veamos abolido el presente Régimen que nos des gobierna, nada lograremos. (El público aplaude).

Nosotros vemos el mal que nos rodea

pero no nos movemos. Ante nuestro mezquino sueldo quedamos tranquilos, dejando a la mujer que se componga como pueda, mientras que nosotros, tan tranquilos vamos a divertirnos.

Si las mujeres estuviesen educadas: oficialmente, nos cogerían por las solapas y a bofetadas nos echarían en cara nuestra cobardía. (Muy bien). Pero el hombre la ha sabido domesticar, la ha sabido hacer su esclava.

Ella enmudece y enferma y nosotros tan tranquilos nos divertimos... ¡triste porvenir!

Pedimos una amnistía para todos los procesados y condenados por delitos políticos sociales. Estos procesos son obra del capitalista para poner obstáculos a nuestra marcha.

El burgués podrá hacer para destruir nuestras ideas, las que han de redimir al pueblo, pero nada logrará; nosotros veremos redimida a la humanidad. (Aplausos).

Antonio M. Alsina

Por la Unión Tipográfica y por La Perla.

Lamenta no asistir los que era de esperar. Dice que las guerras de conquistas no están justificadas.

España no está en condiciones de hacer esta guerra.

Nuestros gobernantes dicen que hay pueblos, sin carreteras, escuelas, ni ferrocarriles y en cambio ellos mismos dan el dinero para la guerra marroquí.

Ellos no miran por los españoles, no son patriotas.

Jaime Mari

Por la Agrupación Socialista

Lamenta el que los asistentes no tengan espera para saber los efectos.

Esto demuestra el grado de cultura de muchos obreros, pero hay que dispensárselo debido a la forma con que han sido educados.

Seríamos cándidos creer que con mitines logremos ver atendidas nuestras necesidades. Para ello hay que cambiar el Régimen.

La humanidad despertará un día, para hacer valer sus aspiraciones y cambiar el Régimen que nos corroe y nos embrutece.

Pocos son los hombres que respetan a la mujer. Hay que respetarla como a nosotros mismos. Luego vendrá una regeneración nueva.

Hoy es imposible lograr nada pidiéndolo, es preciso arrancarlo a la fuerza. (Aplausos).

Luego el Presidente hace el resumen y el Secretario da lectura a las conclusiones que son aprobadas. Estas son.

Rápido abaratamiento de las subsistencias.

Solución de la crisis del trabajo y amplia amnistía para los condenados y procesados por delitos político-sociales.

**

Sabemos que el mismo día pasaron a Inca para celebrar un acto, los compañeros L. Bisbal, J. Llinás y S. Fullana. No hemos recibido la información pero la publicaremos en el próximo número.

Lista de suscripción voluntaria para sufragar los gastos del proceso de la campaña Estrany.

Existencia anterior, ptas. 10'75.
Pedro Ginard, 0'20.—J. B., 0'25.—
Juan Ferrer, 0'25.—Julian Pizá, 0'10.—
Gabriel Juan, 0'15.—Juan Font Porcel,
0'10.—Antonio Salas, 0'10.—Bartolomé
Leiva, 0'25.
Suma total, ptas. 12'15.

El Alma Libre

«El reinado de Dios» llaman al cielo
y si es que el cielo existe, que lo dudo,
¿porqué lo hizo Dios reino pues que pudo
convertirlo en república modelo?

Mucho al morir la salvación anhelo;
que al fin de este combate terco y rudo,
hasta el hombre más hombre y más for-
zudo
siempre en la eterna paz halló consuelo.

Más si la salvación ambicionada
según nos dice la sagrada historia
está en esa región profetizada,
como la dicha allí será ilusoria
puesto que impera un rey, no he dicho
¡nada;
¡No quiero con Monarca ni la gloria!

**

Ayer y hoy

Sociedad en Comandita

El Contrabando del tabaco y la emisión del papel.—La Alta política y su honradez.—El Camino de hierro.—Sigue la combinación.—Porque calla la prensa.

Ante todo. Hago una aclaración. No soy partidario ni mucho menos de que la Tabacalera no haya roto su compromiso, desapareciendo por tanto el truts obligado del tabaco, una vez que hace más de diez y ocho años que se firmó el tratado de París y la Nación Española dejó de poseer el beneficio exportable con esa plantación que, a mi juicio, debe ser libre, tanto en el cultivo como en su comercio de venta y compra, sólo que los TIOS DEL DITIRAMBO han sabido y podido mantener de esta manera, por un lado, la elevación enorme en el precio del tabaco del Estanco y por otro la explotación de plantaciones ajenas y las por ellos cultivadas, con un patriotismo digno de la manga ancha que usan en su ropaje los cuadrilleros de la Santa Hermandad.

De todo esto resulta un perjuicio enorme que daña a todo el mundo incluso a los mismos que trabajando a jornal en el tabaco resultan doblemente víctimas; víctimas de la explotación sin contar los peligros personales a que se exponen y la zozobra continua e intranquilidad de madres, mujeres, hijos, etc., de tan desgraciado obrero. Porque ¡quién es capaz de saber los sacrificios tan grandes que hacen todas estas personas allegadas, por sacar alguna vez de la negrura de la cárcel al que en ella gime!

Ayer, es decir, hace algún tiempo aún había, por parte de los que pagaban estos peligrosos trabajos mayor esplendidez.

Hoy no sucede lo mismo. Y como resumen. Ayer y hoy los explotadores de estos trabajadores mártires, viven bien, gozan más cada día y su conciencia no se conmueve y hasta el confesor

los absuelve gozoso. ¡Y cómo no! ¡Caya! Ego te absolvo y del tabaco hasta el polvo, ¿eh?

Lo peor de todo es que muy fácil sin comerlo ni beberlo, (algunos tal vez sí) los empleados del Ferrocarril sabiendo como saben (no todos) que el contrabando de toda especie entra por vía férrea aún no hayan visto la finalidad de tal negocio y mirando por su propia honra de empleados, no se hayan enterado de eso y de la administración de cierta cocina, que aunque nadie come en ella, sigue gastando... gastando...

Que la compañía del Ferrocarril de Mallorca mete contrabando en tabaco y ha hecho con ello un negocio redondo con el cual se están haciendo millonarios los cuadrilleros de la Santa Hermandad; está demostrado.

Y si nó. ¿Nos puede explicar la compañía porqué razón ha dejado cesantes a unos infelices empleados? Nosotros sabemos que no cometieron delito ninguno y sabemos también que la tal compañía, donde hay metidos unos pocos de la Sociedad de la cacero-la no hará público las tiradas de emisión de papel con la numeración exacta de sus valores y orden.

Yo os desafío a rendir cuentas claras en la emisión del papel, ¡caballeros de la pajarita!

Refugiaros, esconderse en la Alta política que de ahí tal vez no salgais más.

Que siga el negocio del tabaco y la emisión del papel y que disfrute la partida del Escarceo. Ya limpiaremos la cloaca

La Compañía del ferro-carril de Mallorca, no la bastaban los dos grandes negocios del tabaco y el papel; necesitaba más, quería y quiere amontonar en la cloaca el oro de todo el mundo.

En uno de mis anteriores artículos, ya hace algún tiempo preguntaba yo a la compañía ferroviaria de Mallorca había cumplido sus compromisos en el tendido de vía y obras de la línea de Palma-Santañy. Es muy natural que se calle y no nos contesta, ha de callar y aún así, no conseguirá nada, pues lo callado por ella lo diré yo.

Hay unos cuantos retaquistas que suponen les bastará hallarse mezclados en la Alta política para conseguir que no pague la Compañía de Mallorca a los obreros que han trabajado en el Ferrocarril Palma-Santañy, sin darse cuenta que la Alta Política está deshonrada por el contrabando del tabaco y la emisión del papel.

Que hoy ocupan aparentemente un lugar de influencia ¡bueno!

Que se creen seguros ¡bueno!

Que los ferrocarriles de Mallorca deshonran a sus empleados con el contrabando del tabaco ¡bueno! Lo del tabaco se resolverá. Lo de la dignidad de sus empleados, allá ellos.

Que estos quizá llevados por unos cuantos de ellos que son instrumentos de los caballeros de LA SOLAPA, se dejan conducir como buenos mansos, es muy lamentable, pero lo que no consentimos, Sr. Director gerente Sustituto es, que se robe a los obreros su trabajo, que se deje de pagar a los que han trabajado y mucho menos pagar a 1'50 y 2 ptas. metro cúbico, cuanto por medir una extensión de reducido terreno, en cuyo trabajo empleó una hora ha pa-

gado la compañía sesenta duros y 750 ptas. No, amigo gerente Sustituto, no te lo queremos consentir. No, compañía engañadora hasta de tus propios accionistas, no te consentimos que robes al que trabajó en tus obras; bastante robas a tus empleados. Has de pagar la obra del Ferrocarril Palma-Santany, al precio que debes: has de rendirte a la evidencia pagar a los obreros que trabajaron y con arreglo a los compromisos que tienes en contratos, pagar, no a dos pesetas metro cúbico, no, tú sabes, zascañil del mangoneo, que si intervienen técnicos que analicen, no te servirían muchas de las cláusulas del contrato y tú, VIVO de la CLAVIJA, por firmarlo tienes causa criminal puesto que vulneraste la ley y hay pruebas que todo está hecho con mala fé.

Escriben de Zaragoza ofreciendo técnicos y abogados que desenredarán el asunto; yo creo ha llegado el momento de aceptar tan justo comprobante.

Robar a los obreros no te lo consentimos.

¡El Contrabando del tabaco! ¡La emisión del papel!

¿Porqué calla la prensa? Será porque le conviene y además se lo manda la Alta Política.

¡La Posteridad! La veo todos los días. Cada vez estrecha mi pecho con mayor entusiasmo y el derroche de su ternura es embriagable delicioso.

El Gofillo y la Posteridad. Todos los días recuesto mi espíritu en ellos y en el momento de recojerme sacudo el diario 'batañar de mi pensamiento, y voy a ver primero a uno, luego a la otra. El vierte en mi animo la franqueza más valiente y entusiasta.

La posteridad deja en mis labios la dalgura de su aliento.

José Pérez Lanchas

La última campanada y el último adiós

La despedida

El tren estaba formado en la vía tercera; las operaciones de costumbre estaban terminadas; la máquina que lo había de conducir acababa de ser enganchada por el empleado que hace esta operación; solo faltaba la hora prescrita en el itinerario del mismo, para que, éste se pusiera en marcha.

En el lado izquierdo de la máquina, había llegado una mujer con un niño en brazos, que apenas contaría un año de edad. Un hombre descendió de ella y se dirigió hacia la mujer y ambos se detuvieron y empezaron a hablar algo que sólo ellos se enteraban, por lo bajito que lo hacían nadie podía oírlos. De vez en cuando, el hombre que no era otro que su marido, le daba un beso al chico que, extraña la savia vivificadora de la madre, y le acariciaba con sus ásperas manos; mientras el niño le tendía las suyas, pequeñitas y suaves, dibujándose en sus labios la ingenua sonrisa de la infancia, envuelta en el candor y la alegría, llena de vida y de esperanza, símbolo del ser humano al pasar sobre su cabeza las primeras alboras de la edad.

Sonó la última campanada, señal de partida del tren, y aquel matrimonio se dieron el último adiós de despedida; y

la madre le indicaba al chiquitín que secundara con su manita la señal de despedida, mientras que, por sus mejillas rodaron dos gruesas lágrimas y una nube negra enturbió el horizonte de su porvenir.

La catástrofe

Dos horas más tarde, anunciaba el telégrafo de la Estación, por la prisa con que llamaba el timbre, algo grave; y en efecto, aquel tren que corría al través de las montañas, en medio de la obscuridad de la noche, debido a un accidente casual había descarrilado...

Grandes eran los daños materiales causados; grandes eran igualmente, las pérdidas de aquella Compañía explotadora; pero, mayores eran aun, los agudos quejidos de aquellos desgraciados que, sin tener quien los amparase se desangraban y morían envueltos entre el material deshecho; en medio del silencio de la noche y la soledad del campo; dedicando sus últimos recuerdos a sus madres unos y otros a sus esposas e hijos...

Llegaron los primeros auxilios, en un tren especial llamado de socorro; en él iban jefes de todos los servicios de la Compañía, como igualmente del Estado; y después de varias consultas muy laboriosas se tapó cuanto había que tapar, y sólo aparecieron dos víctimas: el maquinista y el fogonero, justificando la causa, por exceso de velocidad; y por tanto quedaba la Empresa fuera de toda responsabilidad...

Manuel Cejas

De tierra ajena

Hace tiempo que compañeros estimados de Montilla, ese buen pueblo libertario por tradición, manifestáronme sus deseos de que les hiciera algo, dedicado a un buen sacerdote que en el pueblo, le ha dado por meterse con el ideal socialista y con sus hombres, ajeno de que en la empresa, sólo ha de sacar lo que tantas veces sacará en sus sermones: los pies frios y la cabeza caliente.

Pero, claro; yo necesitaba algunos documentos, para mi labor y encargué me los facilitaran, cosa que no les ha sido trabajosa; verán ustedes. El tal señor que no sabemos si será licenciado en Sigüenza, combate a los socialistas y el pobre para que éstos vean seguramente que tiene para escribir, tantas facilidades como el popular obispo de Jaca y que si ya no está en la Academia es por lo extrañada que la coje, manda a los tales amigos, el periódico que saca de su caletre con el título monumental de *El Eco Parroquial*. Ya comprenderán ustedes que en el tal periódico *la mar* de mono, es dónde dá las grandes palizas a los revoltosos del socialismo.

Bueno; pues han cojido los amigos, me han mandado, dos numeritos de dicho periodiquin, como puede mandarse una muestra de *mantilla* para criar patatas y me dispongo a *cortar el traje*. Pero, ¡oh decepción de las decepciones! Yo que deseaba dar la gran paliza al señor de sotana, cojiendo algunos cabos para manejarlos a mi voluntad, encuéntrome, con que rindiendo honor a la verdad, he de defenderlo (bueno ahí va un palo a la Gramática en ese *de-de*; y digo esto por si acaso el señor quiere tirarme en cara esa *mijilla*). Si señores he de tomar en manos la defensa, porque lleva mucha razón con lo que el pobre dice en esos periodiquillos que llegaron a mis manos.

Pero primero antes de entrar en el tema, vamos a decir lo que es motivo de nuestra actitud.

Cojo un periódico con fecha 8 del corriente y lo empiezo a leer, y ¡vaya canelal eso es literatura y gracia y santidad y... bueno que... que... ¡que le dén la oreja! Me gustó mucho, una poesía «A la Excelsa Virgen de la Aurora.»

Estaba—digo está—muy bien hecha y con mucha inspiración, porque el que diga por *edénicos edénicos* y el que rime en consonantes, *Jesús con tus*, y el que tenga dos de sus cuartetos que no dicen nada, eso tiene poca importancia.

Leí también un milagro que consistió en que un impio murió rabiando a causa de haber maltratado una imagen de Jesús Crucificado.

Y después viene el punto de mi defensa. Precisamente es sobre este punto sobre el que los buenos amigos de Montilla querían el corte del traje. Pero, aunque defraude las esperanzas de ellos, debo decir que por el asunto de que vamos a tratar no podía combatirse al tal sacerdote el contrario sólo cabe defenderle. Trátase sencillamente según el *páter* de un hecho muy natural que ocurrió a diario como fruto de la *Mala Educación*. Un niño que delante de su padre blasfemaba profiriendo palabras *horripilantes* contra Dios y toda su familia.

Con justa razón un buen sacerdote que le oía amonestó al precóz chico y á su padre, por lo que los que estaban presentes le censuraron, y por lo que el par de impios se rieron en las propias barbas del salvador de almas.

Los desgraciados eran forasteros y cuando un agente de la autoridad fué a meterlos en chirona ya se habían ido. Después de referir éste hecho y como nota final, el *escribidor* sagrado dice: «Por caridad, por educación y hasta por dignidad estamos todos obligados en testimonio de nuestros sentimientos católicos, a no consentir se ultraje el santo nombre de Dios, y si es preciso debemos sellar con nuestras manos, la boca del repugnante y vil blasfemo.» Bueno pues por esto se indignan los amigos de allá y por esto yo he de defender al sacerdote, matón en defensa de los sagrados intereses.

Si, señor padre, ha estado muy oportuno, y yo soy el primero que le doy la razón. No me explico bien el que por *caridad* puede o debe dársele a manera de selto un bofetón al prójimo, pero no me fijo en pelillos.

Criso recomendaba la resignación. Cristo vió mal el que Pedro se metiere a espadachín, en su defensa, cuando el huerto de las olivas.

Cristo dijo: Bienaventurados los mansos; porque ellos recibirán la tierra por heredad. Bienaventurados sois cuando os vituperaren y os persiguieren y dijeren de vosotros todo mal por mi causa. Mas yo os digo: Amad a vuestros enemigos, bendecid a los que os maldicen; haced bien a los que os aborrecen, y orad por los que os ultrajan, y os persiguen.

Pero todas esas palabras son tentenrías y por lo mismo deben tirarse a un lado.

A Cristo le costó poco trabajo hablar y no sabía que al fin y al cabo, habría que imponerse a cañonazos para no perder clientela.

Dicen algunos que el tal ministro de Dios no debe meterse en ese asunto puesto que Dios no puede molestarle por las blasfemias o si se molesta, su poder es grande, para ahogarla antes de que salgan. ¡Habrá disparate más grandel! Dios necesita la ayuda de los sacerdotes y de los míseros hombres, porque sinó quizá sería posible una revolución que le arrojara del trono.

Su voluntad no puede imponerse para ahogar las tales blasfemias; por encima de El nosotros podemos hacer y hacemos lo que nos viene en gana. En vista pues de que Dios necesita ayuda, justo es que se le proporcione recurriendo a los sellos.

Ese cura habla muy bien; los preceptos de Cristo no sirven para nada y la buena enseñanza, debe imponerse a puñetazos. Los sentimientos bélicos de ese ministro del Señor, están justificados. Cuando un buen católico oiga blasfemar no espere el castigo del impio de manos del señor sino tómelo por su mano y quite un *barrio* de muelas a quien se atreva a decir improperios, contra un pobre que está en el Cielo y que no se atreve a bajar por temor a que ese cura de Montilla le vuelva a crucificar, indignado por tanta cobardía y por tanta mansedumbre como existe en la corte celestial.

Cobardía y mansedumbre que envientona a los de aquí hasta el punto de perjudicar el bolsillo de los que rezan por ajuste.

A sellar con las manos la boca del impio; que haciendo lo que dice Cristo, jadiós cañasto del pan!

Si, amigos de Montilla vuestro cura tiene razón.

Mientras pensáis bien lo que llevo dicho, mandar otros periodiquitos de esos, ya que cuentan varetos y veremos si se puede decir algo sobre otro asunto, en el que no lleva las de ganar ese buen hombre; y de paso recomendarle que gaste cuidado, no vaya a reventar de un sofocin...

Gabriel Morón

Las diferencias entre las clases

El hombre, como muchas otras cosas, lo es, después que ha pasado por los distintos períodos físicos y morales que la naturaleza le exige. Siendo, pues, así, el hombre, no es hombre; no es sino un cuerpo como cualquiera que refleja con más ó menos intensidad la luz que de otro cuerpo, o de cualquier otro objeto ha recibido, cada uno según la más o menos luz que las circunstancias le han permitido, pues si todo depende de las circunstancias, no se debería llamar irracional a nadie, y si compadecer ha muchos.

Nace el hijo de un marqués; lo primero, su casa es un palacio, lo segundo, que en este palacio no falta luz ni calor, ni nada de lo que se necesita para una recta y provechosa alimentación, ya por el niño, que por la madre en una palabra; un maestro de escuela cuando apenas sabe mal pronunciar las más vulgarizadas palabras, veinte años a su disposición, y todos los cuidados que pueda ofrecer un tesoro, cuyo volumen en oro sería más grande que muchas de nuestras casas; éste, llega a ser hombre, como nosotros decimos.

Nace el hijo del obrero, o la mayor parte de ellos, en una casa de alquiler en donde no penetran los rayos del sol en mucha parte del día, pues las hay que ni una sola ventana tienen, por la tan necesaria ventilación de las habitaciones, que tan precisa es por la salud, allí, en esta más caverna, que habitación para raza humana, hay que separar la cama como los demás muebles de la pared, porque la reinante humedad que hasta en verano se observa, lo reduciría todo a podredumbre. ¡Esta, es su cunial Allí,

colgada de la pared una luz, pero no de electricidad ni de gas porque resultaría demasiado caro, una lámpara o quinqué, que más humo que luz esparce en el dormitorio de la infeliz partera, y no precisa decir los inminentes peligros que corre, junto con la escasez de abrigo, y el mal cuidado ha que muchas, se ven reducidas, hasta tal punto, que las hay, que a muy pocos días del parto, han tenido que levantarse para calentarse un poco de caldo, mientras que su esposo trabaja para ganar los siete, u ocho reales, con que tendrán que atender a las muchas necesidades que en un caso de estos siempre se hacen indispensables.

El niño crece, llega la edad reglamentaria para entrar en una escuela, y sus padres movidos por la mayor necesidad, que su hijito podría ganar diez, o doce reales a la semana, y esto les induce a meter su hijo en una tumba de gentes en una fábrica.

Crece el niño, y en vez de un maestro de escuela que fecunde y moralice su espíritu juvenil, es sometido a un impropio trabajo, a la más ruda miseria, y las muchas veces, a un lastimoso trato. ¿Y podrá ser hombre este niño? preguntado al otro, y si no quiere responder, no hace falta, examinad su conciencia.

La ignorancia y la miseria juntas, son madres de todo lo más criminal y abominable. ¿Queréis pues la paz y felicidad para todos? Exterminad estos males, poned maestros de escuela, y no tendréis que encerrar a tantos hombres en presidio, y eso, que muchos están injustamente, porque son juzgados como hombres, y no deberían serlo.

Todo está de vuestra parte para que seáis más que hombres, la conciencia de todo lo bello, y el sentimiento más generoso, y sin embargo, mirad si sois malos, que sois los culpables de todo lo malo.

M. Bibiloni

Leed: "El Socialista."

En defensa de los nuestros

Compañero Director de EL OBRERO BALEAR.

Presente

Le doy las gracias anticipadas por la inserción de las presentes líneas, y que- do suyo y de la causa socialista.

Pedro Demófilo

Hace unas semanas le envié al compañero Recasen director de «La Justicia Social» el trabajo que a continuación le mando en defensa de un compañero nuestro y al mismo tiempo del partido socialista.

El compañero Recasen padece una equivocación sobre los anarquistas (aunque los conoce al dedillo) sobre el desarme de los odios que con tanto interés lo hemos llevado a cabo nosotros—ellos no—, ni lo podrán llevar como nos lo dirá el tiempo que es el que manda.

Si los anarquistas españoles estuviesen organizados con disciplina—como lo estamos nosotros—entonces estaba bien la opinión del compañero Recasen y de La U. G. de T. pero como no acatan disciplina ninguna, por considerar su espíritu libre y nunca autoritario de aquí que no desaparecerá el antagonismo que hoy existen entre ellos y nosotros.

Como los libertarios de antaño, los anarquistas de ayer, y los sindicalistas de hoy piensa de forma distinta cada uno, de aquí que es imposible quedar de acuerdo de tan magno asunto, como sería para la clase obrera española.

Un periódico hay aquí que se titula

«Acción Obrera» que en unos números sale diciendo que es sindicalista, en otros que el sindicalismo lo considera como secundario y medio y nunca como acción.

Otro número que es completamente anarquista y que el sindicalismo se está cambiando por el legalismo y por la acción parlamentaria.

De pronto sale este periódico diciendo que es órgano de una C. R. de T. A que la componen 30,000 obreros y entre ellos 11,000 de Málaga que es un mentis a la verdad por no ser ni 30.000 en toda ella ni haber 2.000 que la integran en Málaga.

Como conocemos lo alardeistas que son, por eso lo enumeramos para mayor certeza de las palabras que a continuación expongo en defensa de los nuestros y de la verdad.

«El compañero Salinas de esta localidad publicó un artículo en «El Popular» diario republicano en el que demostraba a grandes rasgos de la forma que se valen los anarco-sindicalistas, para tirar a la luz pública un periodico que más bien se le puede llamar una hoja libelesca infamatoria, por no ser otra la forma que se le puede tratar, que sin educación cívica ni moral quieren tratar de ella como tema principal.

Un periódico que el lenguaje que usa está tan bajo e indecoroso, que no puede ser leído nada más que por gente inculta e incapaz de comprender las cosas tal y como son, por carecer de aquellos conocimientos indispensables para juzgar las cosas como es debido.

Sabemos positivamente que el periódico sale a la calle con alguna ilicitud, por no tener dinero para su publicación la Sociedad de que es órgano.

Entre los «ácratas» y los alemanes sabemos que tienen un teje y desteje, de conspiración en contra de la compañía de «Altos Hornos» de esta capital, por el motivo de que su procedencia es Francesa, y todos los productos que se elaboran van a los ejércitos de los aliados.

Sabemos que el autor de los trabajos que se publican en dicho periódico son de un tal José Pineda el cual tiene

una historia bien sucia y vergonzosa en su vida privada y pública; y esto desdice mucho del ideal que se dice defensor.

Este individuo que habla tan mal del compañero Salinas ha estado de propaganda con el diputado a Cortes por el distrito de Montilla (Córdoba). Hilario Ayuso cobrando un sueldo por ir a la defensa de dicho señor.

¿Un hombre que ha sido policía confidente y corruptor de una niña menor, como tenemos pruebas al canto ¿qué se puede esperar de él?

Esto es tan bochornoso e indigno que no lo puede hacer nada más que estos fariseos que se titulan libres de dientes para fuera (y ante muchedumbres ignorantes) y por dentro el estómago, les exigen que venda su plumifera inmunda al primer postor que llegue; ya sea este conservador, carlista o republicano.

En esta capital llegó al extremo de pedirle 75 pesetas a D. Pedro Gómez Chaix el cual se las negó de una forma honrada y caballerosa.

Y prueba de que están en concomitancia con los alemanes que el artículo de contestación al del compañero Salinas lo publicó en «El Defensor Mercantil» periódico germanófilo hasta los tuétanos.

Si los hombres que tienen porque callar por ser su vida privada y pública demasiado indecorosa e inmoral, ha de injuriar, calumniar de la forma que lo hace el sapo inmundo de él (y no nuestro compañero como él le llama) y todos los que corroboran en periódicos de tal bajeza como ese es uno y todos los de esa jaez, que su misión debe de ser algo más honrada y altruista, y no tan baja y cobarde como lo viene haciendo hasta la fecha.

Y el que escribe estas líneas, no necesita pseudónimo ni testaferrero ninguno para decir lo que siente por un compañero que de una forma abyecta y ruin le atacan por la espalda como lo acostumbra hacer la hiena.»

Pedro Demófilo

Madrid.

Impr. «La Colectiva».—Socorro, 92

Centro Instructivo

Ha partir del día 1.º de Septiembre pasado han quedado abiertas las clases diurna y nocturna.

Las clases diurnas son: de 8 a 11 y de 2 a 5.

Las nocturnas: de 7 a 8 y de 8 a 9.

Hay, además, clases especiales de 5 a 7.

Se suplica a los padres que cuanto antes matriculen a sus hijos.

Queda abierta la matrícula en el domicilio del Centro Obrero, calle de Vila, n.º 5-1.º

IMPRENTA
LA COLECTIVA
DE
Roca, Ferrer y C.ª

En este establecimiento se confeccionan toda clase de impresos a una y varias tintas.

También se imprimen folletos, revistas y periódicos.

Calle del Socorro, 92.—Palma

EL SOCIALISTA

Este diario, órgano del Partido Socialista Español, se despacha todos los días en la Conserjería del Centro Obrero, Vila, 5.

Se admiten suscriptores para los días que deseen adquirir dicho periódico.

Se resguardarán también los números que se deseen.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.—Número suelto, 5 cts.—Todo el mes, recogidos en el local antedicho, 1'25 ptas.—Llevado a domicilio, un mes, 1'50 ptas.

PAGO POR ADELANTADO

Igualmente se admiten en el mencionado local, suscripciones para *Acción Socialista*, revista semanal ilustrada.—Número suelto, 10 céntimos.

El Obrero Balear

Semanario socialista, defensor de la clase obrera

PRECIOS DE SUSCRIPCION } UN MES, 0'25 PTAS.
UN TRIMESTRE, 1'00 ID.

Se vende en el kiosko de la calle de Cererols y en el café del Centro Obrero, Vila, 5.

“UNION PROTECTORA”

Empresa de Seguros sobre Enfermedades

Sujeta á la intervención del Estado.

Es la que dá mayores ventajas a sus asegurados.

Médico Inspector:

D. José Martí y Ventosa

Representante General por Baleares:

D. Manuel Goñi

Oficinas: SINDICATO, 85-1.º

DISPONIBLE